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Proyecto: Conservando la Biodiversidad a través de la gestión sostenible en los paisajes de 

producción en Costa Rica 

Sesión del Comité Técnico, componente CBIMA 

 

Miércoles 21 de octubre, 2020 

Reunión virtual 

Hora de inicio: 8:00 a.m. – Hora de finalización: 11:00 a.m. 

 

Presentes: 

1. Miriam Miranda, Coordinadora Proyecto 

2. José Daniel Estrada. M&E del Proyecto 

3. Milena Obando. Asistente del Proyecto 

4. Maureen Ballestero, Acuerdos 

Interinstitucionales 

5. Ana María Lobo Especialista Legal del PPP 

6. Carla Padilla. Ing. Forestal PPP 

7. Marvin Rojas, diseñador gráfico PPP 

8. Ana María Soto, Ing. topógrafo PPP 

9. Laura Thompson, esp. Social PPP 

10. Francini Acuña, Geografía PPP 

11. Jorge Picado, biólogo PPP 

12. Manuel Sancho, comunicador PPP 

13. Marlon Alfaro, topógrafo PPP 

14. Guillermo Alvarado, forestal PPP 

15. María José Elizondo, geógrafa PPP 

16. Adriana Moya, arquitecta PPP 

17. Jenaro Campos, Municipalidad de San José 

18. Gloria Muñoz, Municipalidad La Unión 

19. José Retana, Municipalidad Curridabat 

20. Lilliana Vargas, Municipalidad de Alajuelita 

21. Keyli Mena Alfaro, Municipalidad Alajuelita 

22. Gustavo Lara, Municipalidad de Montes de Oca 

23. Erika Calderón, INVU 

24. Sandra Alfaro, AyA 

25. Jossy Calvo, Consultor 
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Agenda Propuesta 

 Hora  Tema  Responsable  
8:00 a.m.  Saludo  

Discusión acta sesión 25 de mayo 2020  
Coordinación  
PPP  

8:15 a.m.  Propuesta de APP para monitoreo de acciones de 
mantenimiento para las reforestaciones en el 
CBIMA  

Carla Padilla / estudiantes TEC  

8:30 a.m.  Brigadas monitoreo biológico CBIMA/ conteo de 
aves  

Jossy E. Calvo  

9:05 a.m.  Avances AWP 2020  Coordinación PPP  
9:35 a.m.  Lineamientos AWP 2021   
10:45 am  Asuntos varios  
11:00 am  Cierre de sesión  
 

Discusión y acuerdos 

1. Brigadas 

monitoreo 

biológico 

CBIMA/ conteo 

de aves 

José Daniel Estrada presenta la contratación del Sr. Jossy Calvo para establecer el programa 

de monitoreo biológico participativo en el CBIMA, cuyo objetivo es: Conformar y pilotear 
un programa urbano de monitoreo biológico participativo en el Corredor Biológico 
Interurbano María Aguilar con personas voluntarias de los cantones de La Unión, Curridabat, 
Montes de Oca, Alajuelita y San José con el fin de generar información que permita monitorear 
las especies biológicas (especialmente aves) presentes en el corredor y que facilite la 
implementación de acciones institucionales y comunales dirigidas a la conservación de la 
biodiversidad en entornos urbanos, el mejoramiento de la convivencia de la fauna urbana con 
las poblaciones, además de impulsar la conectividad y rehabilitación de los servicios 
ecosistémicos del CBIMA. 
 

El Sr. Calvo comenta sobre las principales actividades y objetivos de la contratación y 

menciona que en el proceso de elaboración del primer producto que es el Plan de Trabajo se 

plantea la necesidad de identificar los requerimientos del Comité Local para integrar a este 

documento, tales como indicadores biológicos importantes y que sean viables para incluir en 

el proceso, además de definir contenidos de capacitación para la comunidad y para el comité 

local. 

 

Por su parte la Sra. Erika Calderón comenta sobre sus dudas acerca del proceso en cuanto al 

compromiso de los participantes y los contenidos de capacitación; a lo que el Sr. Calvo 

comenta que el objetivo es dar herramientas básicas y capacitación en temas fundamentales 

para que las personas de la comunidad puedan desarrollar luego el monitoreo. 

 

El Sr. José Retana comenta su interés en contar con un asidero técnico de uso de paso de 

fauna, ya sea con cámaras trampa u otros métodos. 

 

A raíz de lo anterior, se planea programar una sesión con el comité local para profundizar en 

los temas que se deben incluir en la planificación, por lo que se solicita al comité levantar una 

lista de los indicadores, aspectos y puntos importantes para incluir en las actividades de la 

consultoría. Se propone como fecha de la reunión lunes 26 de octubre a las 8:00am 
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2. Propuesta de 

APP para 

monitoreo de 

acciones de 

mantenimiento 

para las 

reforestaciones 

en el CBIMA 

La Srta. Carla Padilla comenta sobre la propuesta para la elaboración de la App para 

monitoreo de acciones de reforestación y mantenimiento que se realizan en el campo. 

El Sr. Roberto Calderón, estudiante del TEC. es la persona que está desarrollando el prototipo 

de esta App y fue invitado a la reunión para presentar con más detalle el contenido de la 

aplicación.  

 

Ante las consultas del Sr. Retana y la Sra. Keyli Mena acerca de las características de la app, 

la Srta. Padilla comenta que se trabaja con el Sr. Calderón para que la app permita cargar 

información desde la importación de datos, así como la exportación. Se trabaja también en el 

uso de capas geográficas. Se plantea que cada municipalidad tenga su propio usuario para 

evitar errores o confusiones de ubicación, ante lo cual la Srta. Gloria Muñoz comenta la 

importancia de poder también visualizar el trabajo que se realiza en las otras Municipalidades 

que conforman el comité. Adicionalmente, se planea contar con una amplia base de datos 

para la identificación de las especies. 

 

 

3. Avances AWP 

2020 

La Sra. Miriam Miranda presenta los avances y resultados logrados hasta la fecha. Como 

anexo se adjunta la presentación para mayor detalle. 

 

Se comenta sobre los documentos elaborados tales como la Política Nacional de Áreas de 

Protección de ríos, quebradas, arroyos y nacientes. 

 

El Notipaisajes ha sido una herramienta de divulgación de las actividades del proyecto que 

ha tenido una gran aceptación. 

 

En cuanto a los productos específicos del Plan de trabajo se comenta brevemente los alcances 

más relevantes: 

 

2.13 Se da un seguimiento al Pacto por el MA, ya se cuenta con un documento con el mapeo 

de los desfogues en el CBIMA. Se ha venido trabajando en un proceso conjunto con la 

Municipalidad para la Gestión integral de residuos en el cantón de La Unión, que incluye: 

Composteras comunales  

Cursos virtuales diversos 

Recolectores de fluorescentes 

Calcomanías camiones recolectores de basura 

Durante el año 2020 un total de22, 21 ha han sido intervenidas en áreas  de protección y se 

han plantado 728 unidades verdes (árboles, arbustos y plantas menores). 

 

Los productos 2.14 y 2.16 ya fueron completados y entregados a la institucionalidad. 

 

2.15 Se ha trabajado en la elaboración de varios documentos: 

Política Nacional de Áreas de Protección de ríos, quebradas, arroyos y nacientes 

Actualización Ley de Biodiversidad 

Pacto por María Aguilar 

 

Los productos 2.17 y 2.18 se unieron en un único producto. Las tramas se revisan con 

imágenes infrarrojas. La ventaja de este sistema es que se puede identificar claramente donde 

se gana trama verde o bien donde se pierde. El análisis es más preciso con las imágenes 

adquiridas por la Unidad Técnica de muy buena resolución, se nota un aumento en la trama 
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con respecto a la línea de base levantada con las imágenes facilitadas por el Registro 

Inmobiliario. 

 

Se analiza la posibilidad de subir la información generada al SNIT a través de CENIGA.  

 

El Sr. Jose Retana consulta si la información levantada con el proyecto Biodiversity se puede 

tomar como base y sumar a la información que se tiene para una propuesta para futuras 

acciones. 

La Srta. Francini Acuña menciona que sí se puede utilizar y sumar al análisis para poder medir 

posteriormente con una nueva metodología y 

formular acciones viables. 

 

El producto 2.19 Es competencia de registro 

inmobiliario. 

 

En el marco del producto 2.20, un total 332 personas 

de diversas instituciones han sido capacitadas en 

MOCUPP. 

 

Referido al producto 2.21.  En proceso de 

construcción el vivero de la Municipalidad de 

Curridabat. Se hizo entrega del vivero de la 

Municipalidad de la Unión y el de la Municipalidad 

de Alajuelita. Se está en construcción el vivero de 

Monserrat. 

 

Producto 2.22. Se realizaron exitosamente las 

jornadas familiares de reforestación bajo todas las 

medidas sanitarias correspondientes ante el COVID-

19 y se logró la meta de reforestación urbana para 

este año. 

 

2.23 Programa de educación ambiental liderado por el SINAC para actores económicos 

y sociales mediante el impulso a la conectividad y servicios ambientales saludables. 

Se han realizado 52 actividades virtuales de capacitación en diversos temas tales como 

reforestación, huertas, consumo responsable, manejo de residuos, MOCUPP y otros. 

Se han realizado murales y postes en diferentes comunidades del CBIMA. Las comunidades 

están muy contentas y se han apropiado de los sitios y sensibilizados para la conservación y 

mantenimiento de los mismos. A la fecha se han involucrado 21 comunidades del CBIMA 

 

 
 

Está en proceso la contratación de la empresa que elabore los rótulos en madera plástica para 

el CBIMA. 

 

 

16  hogares con Jardineras urbana en el  CBIMA 
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4. Lineamientos 

AWP 2021 

La Srta. Adriana Moya comenta que para 2021 se está trabajando en la propuesta para 

restauración ecológica del Boulevard de los Yoses, así como el aula ambiental de la Unión, 

un espacio para concientización del río. 

La Sra. Calderón comenta sobre el avance de la propuesta para embellecer circunvalación. La 

Srta. Moya indica que resultado de las reuniones con instituciones públicas se estará iniciando 

en la propuesta con la rotonda de la Fuente de la Hispanidad. 

 

El Sr. Jenaro Campos comenta que las áreas a reforestar para 2021 son más extensas. Se 

planea trabajar en Mata Redonda. Hatillo Verde presentó una propuesta al INVU la cual está 

pendiente de aprobación. Se planea trama verde en la ciudad, desde Liceo CR hasta el Barrio 

Chino. 

 

Se solicita a Jenaro programar reunión con Adriana y Carla para definir procesos para el 2021. 

 

José Retana solicita una reunión para planear acciones para el 2021, incluyendo temas de 

aceras dulces y proyectos en microcuenca del Río María Aguilar. 

 

Se toma como acuerdo: programar reuniones bilaterales a partir de la próxima semana para 

definir las actividades a realizar para el 2021. 

 

5. Varios El Sr. Gustavo informa que el  próximo año se planea retomar la construcción del vivero de 

Montes de Oca. 

 

El Sr. Retana hace mención a la necesidad que tienen de reforzar las actividades que ha venido 

desarrollando la iniciativa Ríos Limpios con respecto a la gestión de información obtenida 

sobre calidad de aguas, específicamente una persona que apoye en la gestión administrativa 

de los expedientes. Doña Miriam comenta que no ve viable esto porque es mucho trabajo para 

una persona y sugiere que los municipios deben tomar la información y procesarla de acuerdo 

a lo que corresponda. 

 

Doña Miriam sugiere tomar un piloto de unos 5 casos para apoyar a los 5 municipios, analizar 

acciones y formular un protocolo para dirigir el accionar. 

 

Se solicita a José Retana enviar protocolo que tienen a Ana Lobo para analizar esta situación.  

  

RESUMEN DE 

ACUERDOS 

Acuerdos brigadas de monitoreo biológico en el CBIMA: 

ACUERDO N°1. Lunes 26 de octubre a las 8:00am reunión para definir Plan de Trabajo. 

 

Acuerdo sobre lineamientos para el AWP 2021: 

ACUERDO N°2. Se programarán reuniones bilaterales a partir de la próxima semana para 

definir las actividades a realizar para el 2021 

 

Acuerdo sobre gestión de información de calidad de aguas: 

ACUERDO N°3. Se iniciará con un proyecto piloto de 5 casos para apoyar un caso por cada 

municipio, con el fin de analizar acciones y formular un protocolo para dirigir el accionar. 

 

Cierre de la sesión: 11:00md  
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HOJA DE FIRMAS 

COMITÉ CBIMA 

 

Los presentes miembros del Comité Técnico del CBIMA, firmamos en San José, el 25 de marzo del 2020: 

_______________________________ 

Miriam Miranda Quirós 

Coordinadora Paisajes Productivos  

__________________________________ 

Erika Calderón 

INVU 

________________________________ 

Gloria Muñoz 

Municipalidad de La Unión 

__________________________________ 

José Manuel Retana 

Municipalidad de Curridabat 

_______________________________ 

Gustavo Lara 

Municipalidad de Montes de Oca 

_________________________________ 

Sandra Alfaro 

AyA 

_________________________________ 

Lilliana Vargas 

Municipalidad de Alajuelita 

__________________________________ 

Jenaro Campos 

Representante Comité Local CBIMA 

 

 

 

 

 
 

 

milena.obando
Aceptado

Jenaro Campos Zamora
Sellos

milena.obando
Rectángulo

milena.obando
Texto escrito a máquina
21 de octubre del 2020:


		2020-12-18T09:17:26-0600
	JOSE MANUEL RETANA VINDAS (FIRMA)


		2020-12-18T10:50:18-0600
	ERIKA ROSARIO CALDERON JIMENEZ (FIRMA)


		2021-01-05T09:30:41-0600
	SANDRA PATRICIA ALFARO TREJOS (FIRMA)


		2021-01-11T11:40:36-0600
	LILIANA VARGAS GUILLEN (FIRMA)


		2021-01-28T12:11:02-0600
	GLORIA MARÍA MUÑOZ GONZÁLEZ




